
Los cuestionamientos llegaron hasta 
la Comisión de Medio Ambiente de 
la Cámara. Cores fueron a terreno 
para conocer la opinión de vecinos.

Es común que se pase de forma 
rápida de la cancha a la banca. 
Deportistas que ingresan a una 
carrera técnica. Voces de diferen-
tes disciplinas entregaron su 
visión respecto a ambos perfiles.

¿Experiencia o 
juventud? El debate 
en torno a la edad 
de los técnicos

DEPORTES PÁGS.10-11

FOTO: BASKET UDEC

Vóleibol en el ámbito 
universitario: análisis 
histórico y proyecciones 
locales de la disciplina
Dos casas de estudio han dominado la 
escena deportiva: la UdeC y la Ucsc. Para 
un mayor crecimiento a futuro proponen 
crear divisiones de acuerdo al nivel compe-
titivo de los protagonistas.
DEPORTES PÁGS.14-15

Nueva etapa del corredor de 
transporte partiría en 2020

PROYECTO DE SISTEMA INTEGRADO DEL GRAN CONCEPCIÓN TENDRÁ 16 KILÓMETROS EN TOTAL

Se esperaba que una nueva etapa 
del corredor de transporte de 
Talcahuano iniciara su ejecución 
en mayo del año pasado, pero se 

ha informado que las anheladas 
faenas entre el puente Perales y la 
avenida Las Golondrinas, que 
tomarán un total de 720 días, par-

tirán el último trimestre de este 
año. La obra, que está en proceso 
de adjudicación, se inicia en el 
cruce de calle Lago Llanquihue 

con las Hortensias y finaliza en la 
avenida Las Golondrinas, y consi-
dera un corredor central de trans-
porte público, más calzadas para 

móviles de privados a ambos 
lados del corredor con una capa-
cidad de dos pistas cada una y 6.5 
metros de ancho.

Con inversión superior a 12 mil millones, iniciarán las obras durante el último trimestre del año.

CIUDAD PÁG.6

FOTO: SERVICIO DE SALUD CONCEPCIÓN

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.7

Pese al avance, número de casos diarios registrados en la región sigue alto. Ayer se informaron más de 600 nuevos casos de Covid-19. Las 
autoridades sanitarias insisten en que la ciudadanía debe mantener las conductas de autocuidado.

Sigue disminuyendo el número de contagiados confirmados por el PCR

CIUDAD PÁG.5

Piden investigar 
impactos negativos 
de las centrales 
eólicas en la  
Región del Biobío

EDITORIAL: ECONOMÍA CIRCULAR EN EL USO DEL PLÁSTICO
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

LILIANA CORTÉS 
Directora de Fundación Súmate.

Es relevante el dato que entregó 
el ministro de Educación hace unos 
días, pero pasó inadvertido en me-
dio del incremento de muertes y 
contagios por coronavirus: casi 40 
mil niños, niñas y jóvenes abando-
naron el sistema escolar en 2020 a 
causa de la pandemia. La mitad de 
lo que el propio Ministerio de Edu-
cación había proyectado. 

¿Es bueno o malo que no hayan 
sido 80 mil, sino sólo 39.479 los que 
se suman a los 186.732 niños, niñas 
y jóvenes que no estudian en Chile 
y que están excluidos del sistema 

so por parte del Consejo Nacional de 
Educación. 

Contar con un modelo flexible, 
comprensivo y adecuado a la reali-
dad de los niños que abandonan la 
escuela, es clave para que regresen, 
pero requiere que lo implemente-
mos y se cuente con financiamien-
to estable. Reparar experiencias 
educativas de exclusión y fracaso 
no cuesta lo mismo, por eso celebra-
mos que el ministro de Educación 
haya dicho que esta subvención 
debe ser mayor que la de escuelas 
para adultos, donde hasta ahora ter-
minan asistiendo los jóvenes exclui-
dos. Nosotros estimamos que el cos-
to mensual por alumno es de 270 mil 
pesos, cuatro veces más alto, pero 
absolutamente justificado. 

Cuando pienso en los 40 mil que 
no se fueron, parafraseo esa refle-
xión del Talmud: “Quien salva una 
vida, salva al mundo entero”… Lo 
triste es que, en nuestra región, Bio-
bío, son 2.341 jóvenes los que aban-
donaron, por lo que seguimos traba-
jando en avanzar pronto en más me-
didas y recursos para salvar de la 
exclusión a esos niños, niñas y jóve-
nes que son víctimas colaterales de 
la pandemia.

escolar? 
Nunca será bueno el abandono 

escolar. Un sólo niño que pierde su 
derecho a la educación constituye 
un drama personal, familiar y social, 
por lo tanto, que 40 mil hayan per-
manecido es una buena noticia. 

Es importante reconocer que este 
logro se debe a la visibilización de 
esta realidad y a las medidas pre-
ventivas que se adoptaron con sen-
tido de urgencia a partir de las pro-
puestas de la mesa de expertos con-
vocada para ese fin. El mismo 
reportaje que entregó la cifra, mos-
tró el esfuerzo de fundaciones como 
Belén Educa, cuyos profesores van 
casa por casa buscando a los alum-
nos que se están descolgando de 
las clases, para dárselas en un pupi-
tre que instalan en una plaza cerca-
na o en el pasaje donde viven. Tam-
bién presentó el trabajo que hace 
Súmate en sus escuelas de reingre-
so, donde estudian los que han de-
cidido volver, los que ya se fueron 
una vez y no podemos permitir que 
vuelvan a hacerlo como consecuen-
cia de la crisis sanitaria. 

La nota periodística dio cuenta 
de otro gran logro: la aprobación de 
la modalidad educativa de reingre-

En nuestra región, 
Biobío, son 2.341 
jóvenes los que 
abandonaron el 
sistema escolar en 
2020.

¿40 mil más o 40 mil 
menos?
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GENERAL JUAN PABLO CANEO FARÍAS  
Jefe de la VIII Zona de Carabineros Biobío.

Al cumplir 94 años y acercándo-
nos a pasos agigantados a nuestro 
Centenario, aflora desde el alma de 
cada Carabinero, el orgullo de per-
tenecer a una Institución que for-
ma parte de la Historia de nuestro 
país, marcada siempre por el con-
tacto directo con la comunidad, en 
cada lugar y en cada momento. 

Para nosotros impera el sentido 
de pertenencia y de familia institu-
cional. Así hemos sido formados 
con un espíritu de entrega plena de 
nuestras vidas al servicio público. 
Nuestra carrera está lejos de ser un 
trabajo, para nosotros en virtud 
de nuestra vocación, ser Carabine-
ro es una forma de vida, cuya prio-
ridad es servir a la patria y a sus 
ciudadanos para satisfacer sus ne-
cesidades de seguridad, 24 /7, de 
mar a cordillera y de norte a sur. 

En este nuevo aniversario, pre-
tendemos ser colaboradores acti-
vos en la modernización institu-
cional, velando por continuar sien-
do la Institución de Todos. Nuestro 

vir a mi patria. 
Somos vocación, solidaridad y 

entrega, somos Carabineros de 
Chile, Carabineros de Todos. 

¡Feliz aniversario!

compromiso es analizar los nuevos 
fenómenos delictuales para per-
feccionar el servicio que entrega-
mos a la comunidad y tender siem-
pre a una alta efectividad. Trabaja-
remos de manera incansable, con 
respeto irrestricto a los Derechos 
Humanos, para ser cada vez mejo-
res profesionales y legitimar nues-
tra labor con una alta valoración 
ciudadana. 

En este día quiero enviar un afec-
tuoso saludo a todos los Carabi-
neros que han dejado en alto el 
nombre de nuestra Institución en 
la Octava Zona Biobío. Hemos pa-
sado un año de arduo trabajo, y 
este Jefe de Zona reconoce el in-
menso esfuerzo que cada uno ha 
realizado, complementando la la-
bor preventiva, investigativa y co-
munitaria, con la incesante labor 
fiscalizadora para frenar la propa-
gación de la pandemia. 

Me siento orgulloso de cada Ca-
rabineros, me siento orgulloso de 
pertenecer a esta Institución y ser-

Nuestra carrera está lejos de ser un trabajo, 
para nosotros en virtud de nuestra vocación, 
ser Carabinero es una forma de vida

94 años al servicio de la 
comunidad

El Tercer Retiro del 10% propi-
ciaba el fin de semana un álgido de-
bate político, en La Moneda, en el 
Congreso y también en las redes 
sociales.  

Ya despachado del Congreso, la 
iniciativa quedó a la espera de lo 
que resuelva el Tribunal Constitu-
cional (TC) en los próximos días. 

Sin embargo, había intensas 
conversaciones sobre sacar el pro-
yecto del TC e incluso, que el Pre-
sidente Piñera impulse su propio 
tercer retiro. 

 
 

Gastón Saavedra 
@gastonsaavedra 
Con una aplastante mayoría, tan-
to el Senado como la Cámara de 
Diputados, aprobamos el tercer re-
tiro porque es necesario para los 
chilenos a los que no les llega 
nada. Es hora presidente, que es-
cuche la voz del pueblo. 
 
Teresa Valderas @Tatitere12 
Poco creíble será el Congreso, pero 
ha sido el que nos ha permitido ac-
ceder a nuestra plata y poder tener 
dignidad en saber cómo la gasta-
mos. #TercerRetiroSinCocina 
 
Lorena Evelyn 
@Lorenaevelynor 
Qué lindo sería que el TC tuviera 
la sensatez que a otros faltó y 
aceptará el tercer retiro del 10%. 
Ese sí que sería un portazo en la 
cara. 
 
Francisco Hernández A. 
@Francis17473487 
Sr. Presidente, como consejo perso-
nal, retire la indicación al Tribunal 
Constitucional por el rechazo al 
tercer retiro y apruébelo. Propicie 
un cuarto retiro por iniciativa pro-
pia. Esto calmará las aguas hasta 
que termine su gobierno. 
 
Cecilia @cecipvz 
El Gobierno y su Presidente Piñera 
prefieren que la gente pase ham-
bre, frío, que muera endeudada... 
que dejar de apoyar a sus grandes 
sectores empresariales. No da lo 
mismo por quién votar. Como se 
puede ser tan egoísta e inhumano.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Si se convierte en ley el proyecto que regula la ge-
neración y uso de productos desechables y de 
plásticos, artículos como tenedor, cuchillo, cu-
chara, bombillas, vasos, elementos de plumavit 

y todos los plásticos de un solo uso tendrán los días con-
tados en Chile. La iniciativa dio un paso más la última 
semana en el Congreso, haciendo frente a las 33.000 to-
neladas de plásticos que se generan anualmente. 

El texto legal prohíbe la entrega de productos plás-
ticos de un solo uso, a la vez que avanza en la certifi-
cación de los plásticos compostables y en los incen-
tivos a la compostabilidad. Además, obliga al uso de 
plástico reciclado en la producción de botellas, exi-
giendo un número de usos mayor a cinco para las bo-
tellas retornables. A su vez, las botellas desechables 
estarán permitidas al incluir, en su proceso de fabri-
cación, material reciclado en porcentajes que aumen-
tarán progresivamente. 

Distintas mociones han tramitado por el Parlamen-
to con el objetivo de limitar el uso del plástico y uno de 
los principales hitos de estas gestiones se dio en febre-
ro del 2019, cuando se prohibió la entrega de bolsas en 
supermercados, tiendas y otros locales comerciales. La 
actual iniciativa impactará en los plásticos de un sólo uso, 
como vasos y cubiertos, elementos que pueden termi-
nar en el océano o directamente en el cuerpo humano, 

Economía circular en  
el uso del plástico en Chile

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Matrimonio Religioso y Civil 
  
Señora Directora: 

En tiempos de cuarentena, 
está reglamentado que la cere-
monia de matrimonio civil puede 
realizarse ante un máximo de 10 
personas: los novios; 2 (o 4) testi-
gos; el oficial civil, y 5 (o 3) perso-
nas más; esta ceremonia se efec-
túa normalmente en la misma 
oficina del oficial civil u otra sala 
del mismo recinto, en que debe-
rán caber todas ellas mantenien-
do entre sí, a lo menos, la distan-
cia de un metro. 

Sin embargo, estando tam-
bién en cuarentena, la ceremo-
nia religiosa de un matrimonio 
católico en una iglesia, con misa 
incluida, sólo puede realizarse 
ante un máximo de 5 personas: 
los novios; los 2 padrinos, y el 
sacerdote celebrante; nadie 
más puede estar presente, pese 
a que el lugar de celebración, 
una iglesia, es muchísimo más 
amplio que cualquier sala del 
Registro Civil, lo que permitiría 
ubicar a muchas más personas 
a una distancia incluso mayor 
que la reglamentada. 

Me parece que esta disposi-
ción que afecta no sólo a las ce-

remonias de casamiento. sino 
también a la celebración de las 
misas que se celebran los do-
mingos, constituye un verdade-
ro atentado contra la libertad re-
ligiosa de los católicos, situación 
que la autoridad competente 
debiera corregir. 

 
Adolfo Carrasco Lagos 
 
Nacionalismos  

 
Señora Directora: 

Ya tenemos respuesta a la crisis 
sanitaria, se han desarrollado di-
versas vacunas, algunas incluso 
con mecanismo de última gene-
ración, como suele suceder, la 
ciencia cumplió, pero ¿qué hace-
mos con la crisis de voluntad? La 
pandemia nos ha revelado la pro-
funda competencia existente en-
tre los países desarrollados con 
su amplio poder económico y tec-
nológico, y los que detentan el lla-
mado capitalismo de Estado, con 
su búsqueda velada de obtener 
créditos geopolíticos. Una ecua-
ción donde indefectiblemente no 
caben los pobres o los que aspi-
ran al ansiado desarrollo.   

Gat y Yakobson son enfáticos 
al decir que los humanos esta-

mos más o menos cableados 
para exhibir gran preferencia 
por gente que se parece, habla y 
actúa como «nosotros» antes 
que por quienes consideramos 
«otros». Como plantea en la mis-
ma línea Anderson, la nación se 
imagina limitada porque tiene 
fronteras finitas, aunque elásti-
cas, más allá de las cuales se en-
cuentran otras naciones. El na-
cionalista mesiánico, no sueña 
que la humanidad se unirá en 
una gran nación, pues ninguna 
nación se imagina con las di-
mensiones de la humanidad.  

Cuando la OMS declaró a la 
Covid 19 como una pandemia 
global, también planteó que las 
soluciones debían ser comparti-
das con equidad como bienes pú-
blicos, lo que claramente no está 
sucediendo. ¿Qué pasó con los 
principios y valores, que tantas 
veces hemos declamados, en un 
sin número de foros o cumbres 
mundiales? Conceptos como al-
dea global, globalización o igual-
dad universal sólo cubrieron un 
término que nunca ha desapare-
cido: el poderoso y omnipresente 
nacionalismo.  

 
Raúl E Astudillo Loayza 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

dado que se ha detectado partículas de plástico en el 
agua embotellada y en mariscos y pescados consumidos 
en Chile. Las cifras oficiales indican que cada persona 
en Chile produce 3,7 kilos de residuos plásticos al mes, 
del cual sólo el 2% va al reciclaje. 

Es poco realista proponer la erradicación del plásti-
co en la vida moderna, pero sí es posible impulsar el re-
ciclaje, la reutilización y la producción de plásticos más 
amigables con el entorno. Las universidades desarrollan 
proyectos de bioplástico elaborado con azúcar de ma-
terias primas desechadas por la agroindustria nacional. 
También bolsas de plástico biodegradable, de fuentes na-
turales renovables y que permiten incorporar materia-
les que brindan una gran variedad de propiedades a es-
tos artículos.   

Todas esas iniciativas permiten pasar de un ciclo lineal 
de producción y consumo a un modelo circular, de cui-
dado con el medioambiente y, en definitiva, de cuidado 
con los seres que viven en este planeta.

Es poco realista proponer la 

erradicación del plástico en la vida 

moderna, pero sí es posible impulsar 

el reciclaje, la reutilización y la 

producción de plásticos más 

amigables con el entorno.

¡
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“Quedémonos en casa, la Covid no es un juego, es una enfermedad muy compleja y no se la reco-
miendo a nadie. Cuídense y evitemos seguir propagando el virus”.

Patricio Libuy, técnico mecánico

#MeQuedoEnCasa

EL RESULTADO DE LA ELECCIÓN DE MAYO SERÁ CLAVE PARA DEFINIR CARTAS 

La Ley que limita la elección de 
las autoridades políticas, promulga-
da a mediados del año pasado, ten-
drá su primera prueba de fuego en 
mayo de este año. Con la elección 
municipal, al menos tres munici-
pios en la provincia de Concepción 
cambiarán la cabeza de su adminis-
tración: San Pedro de la Paz, Hual-
qui y Santa Juana.  

Sin embargo, uno de los principa-
les efectos se generará en la elección 
parlamentaria de noviembre, y los 
comicios de mayo también se rela-
cionan con ellos. 

Y es que, así como la citada ley ce-
rró la puerta a cinco diputados y un 
senador del Biobío para repostular 
al cargo (y de paso generar las alar-
mas de los partidos); también abrió 
otra para que nuevas cartas y algu-
nos nombres históricamente relega-
dos a los parlamentarios en ejerci-
cio, presenten sus credenciales. 

Así las cosas, es un hecho que 
tendremos cinco nuevos diputados 
y dos nuevos senadores (no puede 
repostular Alejandro Navarro, y se 
elegirán tres en vez de los dos actua-
les). Pero vamos por parte.  

En el caso de los diputados que 
tendrán que dar un paso al costado, 
todos de una u otra forma han ma-
nifestado su intención de apuntar al 

Elección de noviembre: 
las puertas que se 
abren al Congreso

Senado: Manuel Monsalve (PS), José 
Pérez (PR), José Miguel Ortiz (DC), 
Iván Norambuena (UDI) y Enrique 
van Rysselberghe (UDI). 

Particular será la contienda al 
interior del gremialismo, donde 
además de los mencionados, está la 
actual senadora Jacqueline van 
Rysselberghe. Consultado al res-
pecto, el actual diputado del Distri-
to 20 comentó que “he estado mu-
cho tiempo trabajando intensa-
mente por la gente de nuestra zona, 

con presencia sistemática en terre-
no y contacto directo con las perso-
nas, sometiéndome además a elec-
ciones democráticas continuas 
donde los ciudadanos me han eva-
luado positivamente”. 

En ese sentido, agregó que “dada 
toda esta experiencia de trabajo 
público en el Gran Concepción, 
no descarto, si se dieran las condi-
ciones, la posibilidad de asumir el 
importante desafío de represen-
tar a nuestra Región del Biobío en 

FOTO: CONGRESO CHILE

La imposibilidad de algunos diputados de repostular al cargo, 
ha generado preocupación en los partidos, pero también el 
interés de nombres que han estado relegados.

el Senado”. 
Norambuena también ha explici-

tado su interés y, sobre cómo definir 
la carta gremialista, dijo que ello 
está en manos de la “actual directi-
va, con el nuevo comité electoral. Lo 
más probable que la UDI tenga cupo 
para dos candidatos a senadores”. 

¿Y quién se queda con el cupo de 
los actuales parlamentarios? En el 
Distrito 20, el exintendente, Sergio 
Giacaman, asoma como una op-
ción. En el 21, todo dependerá de la 
elección de gobernadores, pues Flor 
Weisse podría ser opción. En todo 
caso en la UDI, hay confianza en 
que se impondrá en mayo. 

Donde también se dará una inte-
resante pugna será en el PS, donde 
además de Monsalve (en este cupo 
se habla de una eventual candida-
tura a diputado del ex gobernador 
de Arauco, Humberto Toro), son 
opciones el diputado del Distrito 
20, Gastón Saavedra, y la exlegisla-
dora, Clemira Pacheco (correría con 
ventaja). Con la eventual postula-
ción de Saavedra, además, se abri-
ría otra opción en la Cámara. 

Y mientras en la DC están a la es-
pera de las elecciones de mayo, para 
levantar una eventual carta que 
tome la posta del diputado Ortiz 
(dependerá de su estado de salud), 
en el radicalismo, el actual vicepre-
sidente nacional, Eduardo Vivan-
co, ya manifestó su interés en ser 
carta en el Distrito 21, por el esca-
ño que dejará el diputado Pérez.     

 “He trabajado fuertemente des-
de hace diez años, en la búsqueda, 
selección y apoyo a muchos candi-
datos a concejales del Distrito 21 y 
a algunas candidaturas a alcaldías.  
Ahora hay que ver que decide el 
partido en los niveles que corres-
ponda”, dijo Vivanco.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

del Biobío no podrán 
repostular a su cargo, pues 
ya cumplieron con el límite 
de reelección.

diputados 
5

Los cinco representantes 
que no continuarán en la 
Cámara han abierto la puerta 
a una postulación al Senado.

Con miras a las 
senatoriales

MÁS ALLÁ de los resultados de la votación de noviembre, 
es un hecho que Biobío contará con nuevos representantes.
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de la Covid-19 se registraron 
en la Región del Biobío 
durante las últimas 24 horas.

casos nuevos
614

casos activos coronavirus 
tiene la Región. Además, van 
1.842 fallecidos según el 
Deis.

4.059

“Porque el punto en el que estamos requiere de un cuidado especial. Las cifras van a la baja en 
la Región, pero no podemos confiarnos. Necesitamos hacer el esfuerzo y seguir bajando los con-

tagios. Quedarse en casa es la mejor opción para eso”.

Ana María López, enfermera

#MeQuedoEnCasa

Leve mejoría: en Biobío siguen 
disminuyendo los casos diarios

CONTAGIOS DE COVID-19 CONTINÚAN A LA BAJA

Tal como aconteció durante la se-
mana pasada, el último informe Co-
vid-19 entregado por la seremi de 
Salud del Biobío arrojó datos positi-
vos. En la jornada de ayer, se repor-
taron 614 nuevos contagiados, si-
tuación que confirmó una tendencia 
a la baja, pese a que el número de ac-
tivos continúa siendo elevado. 

Si bien, se están reduciendo los 
casos diarios, el llamado de las auto-
ridades ha sido enfático para que la 
ciudadanía continúe respetando la 
cuarentena y siga cumpliendo con 
los protocolos de autocuidado. 

“La Región del Biobío, al 24 de 
abril, registró 112.831 casos acumu-
lados de Covid-19. Fueron 73.472 de 
la provincia de Concepción, 25.751 
de Biobío, 12.277 de Arauco, 998 de 
otras regiones y 333 en investiga-
ción domiciliaria. Adicionalmente, 
se registraron 4.059 casos activos: 
2.054 en la provincia de Concepción, 
1.565 en Biobío, 329 en Arauco, 78 en 
otras regiones y 33 en investigación 
domiciliaria”, señaló el seremi de Sa-
lud del Biobío, Héctor Muñoz. 

 
Casos acumulados 

A la fecha, la mayor cantidad de 
casos acumulados se concentra en 
Concepción (15.327), Los Ángeles 
(13.613) y Talcahuano (10.639), 
mientras que las mayores tasas de 
incidencia radican en Lota con 
9.259,0 casos por cada 100 mil ha-
bitantes; seguido por Arauco y Cu-
ranilahue, con 8.909,2 y 8.654,0 ca-
sos por cada 100 mil habitantes, 
respectivamente. 

La comuna de Los Ángeles presen-
ta la mayor cantidad de casos acti-
vos, con 826; seguida de Concep-
ción, con 447; y Coronel, con 325. 

La Región también registra 1.842 
fallecimientos confirmados por Co-
vid-19, que corresponde a los falleci-
dos validos por el Departamento de 
Estadística e Información en Salud 
(Deis), en base a información del Re-
gistro Civil e Identificación.  

 
Camas disponibles 

Las camas disponibles también 
han registrado un leve aumento, en 
comparación a lo que se vivió en se-
manas anteriores. 

“En la red regional de salud públi-
ca y privada tenemos un total de 315 
camas UCI y 160 camas UTI, con 26 
y 29 disponibles respectivamente, 
que equivalen al 8% y 18% de dispo-
nibilidad respectivamente, contan-
do, además, con una alta capacidad 
de reconversión, pudiendo derivar 
pacientes a recintos de la misma re-
gión u a otras regiones del país de ser 

“Al 24 de abril 981 personas Covid-
19 positivos y contactos estrechos 
que desarrollan enfermedad leve o 
muy leve y sin criterios de hospitali-
zación realizan su cuarentena en 
nuestra red de 22 residencias sanita-
rias, ocupando 740 de las 964 habi-
taciones habilitadas, lo que repre-
senta un 76% de ocupación”, finali-
zó el seremi.  

 
Sumario sanitario 

Tras recibir una llamada al Fono 
denuncia cerca de las 23:00 horas 
por una fiesta clandestina en Cañe-
te, el equipo provincial de Arauco de 
la Seremi de Salud realizó un opera-
tivo de fiscalización nocturno en 
conjunto con la armada, carabineros 
y seguridad ciudadana municipal. 

En el lugar se constató a 9 perso-
nas adultas participando de la fies-
ta, incumpliendo las medidas sani-
tarias en horario de toque de queda 
y en una comuna en cuarentena. La 
Seremi cursó sumario para el total de 
los asistentes, los que también fue-
ron detenidos por carabineros.

FOTO: SERVICIO DE SALUD CONCEPCIÓN

Pese al avance en materia de contagios, las autoridades sanitarias de la Región 
insisten en que la ciudadanía debe seguir respetando la cuarentena y manteniendo 
las normas de autocuidado como el lavado de manos, uso de alcohol gel y mascarilla.

necesario. La dotación de ventilado-
res mecánicos llega a 328, 96 de ellos 
disponibles, correspondiente al 
29%”, añadió Muñoz. 

 

Exámenes PCR 
Al 24 de abril, en la Región del Bio-

bío, se han realizado total de 
1.300.647 exámenes practicados, 
con 113.819 resultados positivos, 

que equivale a una positividad acu-
mulada del 8,8%, sin considerar los 
exámenes practicados en la región, 
pero que provienen de otras regiones 
del país.  

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EQUIPOS DEL ÁREA de la 
salud regional siguen 
trabajando intensamente en 
el control de la pandemia.

MIÉRCOLES 28

Primera dosis 
45 años

JUEVES 29

Primera dosis 
45 años

MARTES  27

Primera dosis 
46 años

LUNES  26

Primera dosis 
46 años

VIERNES 30

Rezagados de 
45 años o más

FIN DE SEMANA

Rezagados de 
45 años o más

* Segunda dosis a población vacunada con primera dosis entre el
29 de marzo y 4 de abril.

* Inicio vacunación embarazadas a partir de las 16 semanas de edad
gestacional con comorbilidades. Debe completar el Formulario de
Solucitud de Vacunación de Vacuna Anti SARS-CoV-2 para embarazadas.

TODA LA SEMANA
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OBRAS EN PROCESO DE LICITACIÓN PARTIRÍAN EL ÚLTIMO TRIMESTRE DE ESTE AÑO 

Si bien, se esperaba que una nue-
va etapa del corredor de transpor-
te de Talcahuano iniciara su ejecu-
ción en mayo del año pasado, lo 
cierto es que las anheladas faenas 
entre el puente Perales y la aveni-
da Las Golondrinas, que tomarán 
un total de 720 días, partirán el úl-
timo trimestre de este año.   

La obra, que está en proceso de 
adjudicación, se inicia en el cruce 
de calle Lago Llanquihue con las 
Hortensias y finaliza en la avenida 
Las Golondrinas, interviniendo dos 
kilómetros de vías, considera un 
corredor central de transporte pú-
blico, más calzadas para móviles de 
privados a ambos lados del corre-
dor con una capacidad de dos pis-
tas cada una y 6.5 metros de ancho.  

Samuel Domínguez, director del 
Servicio de Vivienda y Urbaniza-
ción (Serviu), explicó que “este pro-
yecto les da continuidad a las eta-
pas ya ejecutadas por nuestro Ser-
vicio y que conectan las comunas 
de Talcahuano, Hualpén, Concep-
ción. Es una inversión millonaria 
que superaría los $12.000 millones 
en trabajos de conectividad con 
los que se seguirá mejorando la co-
nexión de la comuna puerto. Va en 
directo beneficio de la comunidad, 
tanto en conectividad como en el 
entorno, lo que permite mejorar 
la calidad de vida de los vecinos”.  

El director del organismo asegu-
ró que los trabajos permitirán me-
jorar considerablemente el tiempo 
de traslado de la locomoción colec-
tiva, al contar con vías exclusivas 
para el transporte público en 13,75 
metros de ancho, con una pista por 
sentido, lo que permitirá generar 
ensanches para aumento de capa-
cidad en las zonas de paraderos e 
incorporar pistas de viraje a la iz-
quierda cuando sea necesario.   

La iniciativa considera aceras de 
entre 4.0 y 5,5 metros de ancho, 
que incluye ciclovía para fomentar 
el uso de la bicicleta. “Además, se 
suman a la red existente, lo que es 
algo muy positivo tanto en el uso de 
la bicicleta como medio de trans-
porte como también un incentivo 
al esparcimiento y el deporte”, dijo 

Más de $12.000 millones costará 
nueva etapa del corredor de transporte 
Entre calle Lago Llanquihue con las Hortensias y hasta la avenida Las Golondrinas serán intervenidas 
en el proyecto que incluye zonas de paraderos, ciclovías, diseño urbano y mejoramiento de paisajismo.

Domínguez.  
El proyecto incluye un paso bajo 

nivel para dar continuidad a aveni-
da Colón y conectarla con Las Hor-
tensias al norponiente del sector 
Puente Perales. También contem-
pla mejoramiento de pavimentos, 
instalaciones de semáforos, seña-
lización y demarcación de los ejes, 
reposición de servicios requeridos, 
proyecto de aguas lluvias, diseño 
urbano, paisajismo, estructuras e 
iluminación. 

Al momento de ser presentado, 
el alcalde de Talcahuano, Henry 
Campos, dijo que la iniciativa con-
tribuirá a mejorar la calidad de 
vida de más de 60 mil habitantes, 
al entregarles vías que permitan 
tener un tránsito más fluido. 

 
Avances y necesidades 

Para Jennette Flores, presidenta 
de la Junta de Vecinos Nueva Vi-
sión, las obras son altamente espe-
radas por la comunidad. “Tene-
mos muchos vecinos de la tercera 
edad que les será más cómodo to-
mar la micro en un paradero adap-

tado para ellos. Además, la ciclovía, 
para mí que soy cicletera, es mara-
villosa”, comentó. 

Sin embargo, aseguró que les 
preocupa que su población no sea 
incluida en los trabajos de aguas 
lluvias del proyecto, pues cada año 
la población sufren inundaciones.  

Si bien, el proyecto incluye el tra-
tamiento de aguas lluvia, desde el 
Serviu afirmaron que todos los ve-
cinos que quieran mejorar las ca-
lles de sus barrios pueden postular 
al programa de pavimentos parti-
cipativos, que está abierto hasta 
septiembre, a cuya información 
pueden acceder en www.minvu.cl. 

En tanto, Melissa Saavedra, vecina 
de la población Esmeralda, sabe que 
los trabajos representarán un ade-
lanto para la comunidad, pero está 
preocupada por su pronto inicio, 
pues vive en “las casas que se van a ex-
propiar, arriendo y no se han preocu-
pado de nosotros”. Pidió al Gobierno 
que colabore con la comunidad para 
poder agilizar alguna solución habi-
tacional para los arrendatarios.  

En total, se informó desde el Ser-

viu, se expropiarán 84 propieda-
des por un monto que sobrepasa 
los $6.690 millones.  

El proyecto incorpora aquellas 
zonas de mayores dimensiones que 
resultan como parte del proyecto, 
tales como áreas en zona de es-
tructuras, retazos de expropiacio-
nes, y también áreas existentes que 
son necesarias integrar a la nueva 
solución, tales como plazas. En to-
dos los casos el diseño incorpora 
aspectos paisajísticos que comple-
menten las soluciones respectivas, 
incorporando también el proyecto 
de riego correspondiente. 

Cabe destacar que el proyecto 
forma parte del sistema integrado 
de transporte del Gran Concep-
ción, que cual comprende 5 tra-
mos, de 16 kilómetros de exten-
sión, entre Plaza El Ancla en Talca-
huano hasta Avenida Vicuña 
Mackenna en Concepción, con una 
inversión total aproximada de $75 
mil 667 millones 135 mil.

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN SERVIU
Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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divididos en cinco tramos  
comprende el proyecto de 
sistema integrado del Gran 
Concepción.

kilómetros

para dar continuidad a la 
avenida Colón y conectarla 
con las Hortensias al 
norponiente del puente 
Perales.

Se construirá un 
paso bajo nivel 
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“Creo que todas las cosas buenas merecen una segunda oportunidad. Y lo que hemos vivido 
antes de esta pandemia parece tan bonito que a veces en una milésima de segundo la nostalgia 

me llora dentro. Empatía, harta garra y esperanza. Todo esto necesitamos”.

Rodrigo Fica, estudiante de trabajo social.

#MeQuedoEnCasa

Piden investigar 
impactos negativos de 

eólicas en la Región

PARA QUE LOS INVERSIONISTAS RESPETEN A LA COMUNIDAD Y AL ECOSISTEMA

Desde hace unos años que los pro-
yectos de energía renovable no con-
vencional eran vistos con buenos ojos. 

Especialmente los eólicos. Sin em-
bargo, hoy están en la mira del escru-
tinio de la ciudadanía y las autorida-
des. El principal motivo, el impacto en 
la calidad de vida de quienes viven en 
las cercanías de estas enormes to-
rres, como también la afectación en 
el ecosistema. 

Durante estos días ocurrieron dos 
hechos claves. El primero, que la Co-
misión de Medio Ambiente tomó 
atención a diversas problemáticas 
sociales que están ocurriendo en la 
Provincia del Biobío, especialmente 
en el Ciruelo Sur de Los Ángeles. 

Y el segundo, la visita de los con-
sejeros regionales para ver en terre-
no esta situación que también atañe 
a sectores rurales de la comuna de 
Negrete. 

 
Comisión 

El diputado Manuel Monsalve so-
licitó un informe respecto a la eviden-
cia de los efectos ambientales de las 
torres. Segundo, que se evalúe según 
la norma internacional, “en el senti-
do de la distancia y al ruido que estas 
torres, de incluso 220 metros de altu-
ra, afectan a las personas”. 

Argumentó que, en el caso de El Ci-

generan en nuestra provincia de Bio-
bío. Los Consejeros Regionales a través 
de un voto político, rechazamos la gran 
cantidad de proyectos que están insta-
lando en nuestra zona, afectando la 
calidad de vida de los vecinos. Estamos 
viendo y analizando de qué forma po-
demos ayudar a las comunidades, para 
que no sigan instalándose más de es-
tos proyectos”, señaló el consejero En-
rique Krause, presidente de la comisión 
de Medio Ambiente del Core. 

Es por ello que destacaron que se 
seguirá analizando en comisión y se 
informó “que ya se ofició a las presi-
dencias de ambas Cámaras en el Par-
lamento, para que se estudie el hecho 
de que las empresas presentan este 
tipo de proyectos por parte o etapas, 
lo que significa analizar el impacto de 
manera parcial, es decir por la insta-
lación de una determinada cantidad 
de torres cuando en realidad el total 
de estructuras que se instalará es mu-
cho mayor”.

Los cuestionamientos llegaron hasta la Comisión de Medio Ambiente de la 
Cámara de Diputados. Igualmente, el Consejo Regional viajó hasta la Provincia del 
Biobío para conocer las diversas problemáticas sociales.

ruelo, las torres estarían a menos de 
dicha distancia de las viviendas, “por 
lo que efectivamente la instalación 
está afectando a las personas”. 

La tercera acción fue solicitar que 
se oficie a la Comisión Nacional de 
Energía respecto a una eventual frag-
mentación del proyecto eólico en la 
zona. “Nosotros creemos que en este 
caso la hubo para eludir el Estudio de 
Impacto Ambiental”, sostuvo el par-
lamentario. 

Cabe recordar que el seremi de 
Energía Biobío, Mauricio Henríquez, 
consultado ante estas dudas hace 
unas semanas, aseveró que “cada vez 
que hay una modificación del proyec-
to, el Servicio de Evaluación deben es-
tar en conocimiento”. 

Por otro lado, indicó que “todos 
los del sector han pasado por ese pro-
ceso. Se llama pertinencia, en que se 
le pregunta al SEA si la modificación 
implica que se tenga que hacer el es-
tudio completamente de nuevo o una 
parte. Lo han hecho todos los par-
ques y han tenido que hacer consul-
tas ciudadanas adicionales”. 

Y resaltó que “los seis parques que 
hoy están en construcción y este que 
pareciera estar en conflicto, no tienen 
ningún incumplimiento de la nor-
ma, para eso están la Superintenden-
cia de Medio Ambiente, incluso los 
Tribunales Ambientales de Valdivia”. 

Finalmente, Henríquez reveló eso 
sí, que le pidió a una firma que se 
abstuviera de un proyecto debido a 
que este tenía falencias. “Se trata de 
una empresa extranjera y le trans-
mitimos desde el Ministerio de Ener-
gía que debían sacar su proyecto has-
ta que lo hicieran bien”. La petición 
habría contado con la venia del mi-
nistro y el subsecretario. 

 
Consejo en terreno 

Por otro lado, los consejeros regio-
nales también manifestaron su preo-
cupación al respecto. Tras entrevis-
tar a lugareños y autoridades del sec-
tor rural de El Agro de la comuna de 
Negrete, acordaron compromisos. 

Se les ha planteado como impac-
to para la comunidad la cercanía a las 
viviendas, los ruidos, la afectación 

en la flora y fauna del sector. 
“Estamos preocupados por la insta-

lación de parque eólicos en la Región 
y especialmente en la provincia de 
Biobío, creemos en la energía limpia 
y que debemos trabajar en una ener-
gía sustentable, pero no creemos en 
los proyectos que afectan la calidad de 
vida de los vecinos. Hicimos una visi-
ta con los cores de la provincia, para 
conocer en terreno la visión de la co-
munidad afectada por este tipo de 
proyectos. Nos oponemos a este tipo 
de proyectos que son un impacto a la 
calidad de vida del medio ambiente y 
de los vecinos de la región”, declaró el 
presidente del Core, Patricio Lara. 

Se aclaró que al Consejo Regional 
han llegado varios proyectos de ener-
gía renovable entre torres eólicas y 
paneles solares, sobre los que se debe 
emitir opinión en el marco del pro-
nunciamiento que varias institucio-
nes deben hacer, como lo exige la Ley 
de Bases del Medio Ambiente. 

“Nos reunimos con los vecinos en 
Los Ángeles y Negrete para analizar las 
afectaciones que los proyectos eólicos 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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FUNDAMENTAL PARA EL BUEN FUNCIONAMIENTO DEL SISTEMA FINANCIERO

De acuerdo a datos aportados 
por el Ministerio de Economía, exis-
ten casi 4,5 millones de personas en-
deudadas en el país. La cartera tam-
bién sostuvo que el 66% de los hoga-
res tiene alguna deuda, en más del 
50% de los casos por consumo, ya 
sea por crédito y uso de productos 
de entidades financieras, tarjetas 
de crédito y de tiendas comerciales, 
seguido por un 21% de deuda hipo-
tecaria y 12% por educación. Den-
tro de aquel escenario, que se ha 
visto agravado por efectos económi-
cos de la pandemia por Covid-19, ha 
vuelto a ponerse en la palestra la ne-
cesidad de impulsar un Proyecto 
de Consolidación de Deudas, y cuál 
debe ser su contenido. 

Si bien el Ministerio había pro-
puesto una iniciativa por la cual lo-
grar una consolidación de los regis-
tros crediticios, posteriormente, 
fue ingresada a tramitación otra, 
por medio de moción en el Senado, 
que parece apartarse significativa-
mente de la propuesta anunciada 
por el Ejecutivo, dando lugar a una 
discusión respecto de cuáles de-
ben ser los principales puntos a 
que debe atender un proyecto de 
esta naturaleza.  

La directora de postgrados de la 
USS, Karin Bravo, planteó que un 
proyecto de consolidación de deu-
da debiese apuntar a contar con un 
registro de deudas comerciales, de 
amplia cobertura. “Esto permitiría 
a las instituciones financieras dispo-
ner de información tanto positiva 
(cumplimientos) como negativa 
(morosidades) de los clientes, y así 
poder evaluar mejor las condicio-
nes de crédito. La información de-
biese estar disponible para todos 
los entes participantes, y apuntar al 
objetivo de que una persona no se 
sobreendeude como ocurre hoy, 
cuando puede solicitar créditos en 
distintas entidades donde la infor-
mación disponible puede ser par-
cial. Con ello se apunta a tener una 
visión más global de sus compromi-
sos financieros, y otorgar créditos de 
acuerdo con esa realidad general”. 

El abogado Pablo Cifuentes, so-

Las claves para un 
proyecto “ideal” que 
consolide las deudas

cio de CBC abogados, comentó que 
el objetivo central al que debe 
apuntar una ley de consolidación 
de deuda es a generar una cultura 
de endeudamiento saludable, coin-
cidiendo en que se debe establecer 
un marco que permita que la gen-
te no se endeude más allá de su ca-
pacidad crediticia. 

Al respecto, el profesional des-
tacó que lo relevante en un proyec-

to de consolidación de deuda es 
que éste debe facilitar que las enti-
dades de crédito puedan efectuar 
una mejor evaluación del riesgo, lo 
que debiera reflejarse en una dismi-
nución de las tasas de interés, y que 
las personas, a su vez, puedan co-
nocer el estado de todas sus deudas 
consultando un registro único, evi-
tando así el sobreendeudamiento 
que frecuentemente se produce 

cuando gestionan préstamos”, ex-
plicó. 

Para el abogado “no cabe duda 
que avanzar hacia la consolidación 
de deudas contribuiría en forma 
significativa a una mejor regula-
ción del mercado del crédito y a 
contener el problema del sobreen-
deudamiento, que ya venía siendo 
un tema de preocupación con an-
terioridad a la crisis sanitaria por 

Hay críticas de que lo presentado al Senado es diferente a lo 
enviado por el Ejecutivo, separándose de lo que debiese ser 
esencial: un registro único de endeudamiento.

Covid-19, y que ahora, sin duda, 
puede verse exacerbado”, resaltó 
Cifuentes. 

Asimismo, el abogado de Defen-
sadeudores.cl, Mario Espinosa, 
puntualizó que se hace necesario 
no perder de vista los dos ejes, que 
parecen ser contradictorios, pero 
no lo son: acceso a un informe uni-
versal de deuda, positiva y negati-
va; y la forma de protección de da-
tos personales de las personas.  

Por otro lado, Rodrigo Cabrera, 
socio también de CBC Abogados, 
apuntó que lo presentado al Sena-
do no estaría cumpliendo con el 
que debiera ser el objeto de una 
consolidación de créditos, y se 
aparta notablemente respecto a lo 
que había sido la propuesta del Eje-
cutivo, en cuanto se le da un enfo-
que completamente diferente, bus-
cando impulsar cambios a la ley de 
protección de datos personales con 
el objeto de restringir la posibilidad 
de los acreedores de informar cré-
ditos pendientes o morosos, sin co-
municar, paralelamente, sobre las 
obligaciones cumplidas, estable-
ciendo un doble registro, de moro-
sidad y cumplimiento, enfatizó.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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4,5
millones de personas están endeudadas 
en Chile según cifras del Ministerio de 
Economía

66%
de los hogares tiene al menos una deu-
da, y 50% de éstos es por crédito de con-
sumo. 21% por deuda hipotecaria.
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Cobreloa UdeC
Posición

12°
Puntos

1

Estadio: Zorros del Desierto Hora: 11.00 Árbitro: Claudio Aranda

DT: Rodrigo 
Meléndez

P. Brito

B. Ogaz

A. Ríos

J. Soto

M. Santos

E. Godoy

H. Cavero

F. SaavedraM. González

R. Barroilhet M. Cortés

l. Riveros K. Medel

J. Saldías

G. Reyes

D. Escalante

G. TellasS. Ramírez

M. Parra

D. VicencioM. Velazco F. Barrientos

El historial:

Rendimiento 

16%

Posición

7°
Puntos

2
Rendimiento 

33% 

DT: Hugo 
Balladares

Se han enfrentado en 25 ocasiones, con 13 triunfos para U. de 
Concepción, 8 victorias para Cobreloa y 4 empates. Además, el 

Campanil ha anotado 34 goles y los loínos 24. Ventaja auricielo.

PG PE PP DIF 
0 1 1 -1

PG PE PP DIF 
0 2 0 +0

Ojo con:
Cobreloa cambiaría el esquema para el encuentro de hoy, pasando 
de línea de cuatro en defensa a tres centrales. UdeC tiene a dos de 
los goleadores del torneo, Santos y Riveros, ambos con dos tantos.

CHOCAN A LAS 11 HORAS EN EL NORTE

Aunque hoy no pase por un buen 
momento, Cobreloa es un grande 
del fútbol chileno. Ocho títulos de 
Primera División y dos finales de 
Copa Libertadores son parte del 
palmarés del rival que visita UdeC 
esta mañana.  

Nada de eso le debe importar al 
Campanil, considerando la gran 
presión que arrastra un equipo que 
desde 2016 lucha por el retorno a 
Primera. Cobreloa cayó en el debut 
ante Barnechea (1-2) y viene de un 
pálido empate (0-0) frente a San 
Marcos de Arica. Aun así, el DT 
Hugo Balladares no se confía. “Son 
un equipo de muchas variantes 
ofensivas, que proponen un juego 
frontal de área al tener a David Es-
calante como eje y referente, con ju-
gadores que doblan por las bandas 
en relación a un juego de mucha 
triangulación. Tienen bastante po-
sesión del balón, intentan salir ju-
gando desde atrás y no son un equi-
po que vaya a lanzar, sino que a tra-
vés de la circulación del balón van 
cansando al rival”, dijo el técnico del 
Campanil sobre los loínos. 

El DT de UdeC valoró además que 
“a diferencia de los otros dos equipos 
que enfrentamos donde no teníamos 
referencias competitivas de ellos, a 
Cobreloa lo hemos analizado comple-
tamente en relación a sus partidos 
ante Barnechea y San Marcos de Ari-
ca”. Y no deja de ser un buen detalle, 
considerando que los auricielos debu-
taron ante Santiago Morning y mayo-
res referencias de ellos no había, mien-
tras que ante Santa Cruz, rival de la úl-

Tendrá que faltarle 
el respeto a un 
grande para sumar 
su primer triunfo
El Campanil visita a Cobreloa en el desierto. Ambos necesitan 
ganar para dar un salto en la tabla. “Tienen un referente de 
área de experiencia y capacidad goleadora incuestionable”, 
destacó Balladares, sobre David Escalante.  

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

tima fecha, lo que pudiesen presentar 
era una total incógnita ya que en la fe-
cha de inicio no jugaron, por la situa-
ción de Lautaro de Buin. 

 
Equilibrio  

El Campanil suma dos empates 
en lo que va de torneo (3-3 ante S. 
Morning y 2-2 ante Santa Cruz) que 
dejaron cierta amargura, ya que les 
igualaron sobre el final. ¿Cuál es la 
clave para que aquello no vuelva a 
ocurrir? “Si tuviera la receta, juro 
que la implementaríamos de inme-
diato. Debemos tener la tranquili-
dad suficiente cuando tengamos el 
balón en nuestro poder y ojalá tener 
la suficiente eficacia para poner-
nos en ventaja”, dijo Balladares, 
quien complementó sobre su rival 
de hoy que “desde lo defensivo, nos 
van a complicar mucho por las ori-
llas. Tienen jugadores de buen pie y 
lanzadores que se suman al ataque, 
además de un referente de área con 
capacidad goleadora incuestiona-
ble. Nuestras marcas tendrán que 
ser más estrechas y cercanas”. 

 
Frente a frente 

Los últimos duelos de UdeC y Co-
breloa terminaron con el Campanil 
victorioso. En agosto de 2014, los au-
ricielos ganaron 2-0 en La Madri-
guera de Calama con goles de Leo 
Monje y Pedro Muñoz. Pero el últi-
mo choque fue en Yumbel el 31 de 
enero de 2015: 3-2 para el local con 
dos tantos de Gabriel Vargas más 
otro de Reynero. Cristaldo y Herre-
ra descontaron para la visita.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Nos tenemos que seguir cuidando. Es importantísimo no bajar la guardia y como jugadores 
debemos dar el ejemplo, respetando los protocolos que se han establecido. Esperamos esto pase 

pronto”.

Diego Oyarzún, defensa de Everton 

#MeQuedoEnCasa

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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E
n muchos deportes, cada 
vez suele ser más común 
que aparezcan entrena-
dores de corta edad. Tan-
to en damas como en va-

rones, que no pase mucho tiempo 
entre dejar la actividad como juga-
dor y pasar a la banca, a dirigir. Un 
fenómeno que también ha crecido 
por la evolución de las instancias 
formativas, donde igualmente em-
pieza a ser frecuente que personas, 
sin experiencia previa como depor-
tistas a nivel profesional, se aventu-
ren en una carrera técnica. En ese 
escenario, ¿está perdiendo valor la 
experiencia por sobre la fuerza de 
una juventud que viene sin ese re-
curso valioso que es la trayectoria 
y los “años de circo”? 

 Al hacer un sondeo con voces de 
varios deportes, y de diferentes deba-
tes, es posible encontrar varias posi-
ciones al respecto. Josefina Viafora, 
jugadora de Basket UdeC, aseguró 
que “creo que ambos tienen cosas 
buenas. Los más experimentados 
claramente han tenido que llevar 
muchas situaciones diferentes y, por 
lo tanto, tienen sus ideas claras a la 
hora de jugar, y con lo más jóvenes 
creo que existe un mayor acerca-
miento y confianza, lo que te genera 
comodidad a la hora no sólo para 
jugar, sino de compartir tus ideas o 
puntos de vista”. 

Sobre si puede haber, de entrada, 
un mayor respeto por quien tiene 
más trayectoria, comentó que “sí, 
claramente pasa con quien tiene una 
trayectoria mayor en el ámbito, es 
mucho el conocimiento que tienen 
por llevar años dirigiendo o viendo el 
basquet más de cerca. En mi caso, me 
ha tocado compartir con ambos per-
files, pero más con jóvenes y ahí se ha 
dado una mejor conexión, más afini-
dad, por el tema de la cercanía de 
edad”.  

Daniela Castro, jugadora de vólei-
bol del Deportivo Alemán, indicó 
que “creo que ambos perfiles son 
buenos, uno aporta sabiduría y ex-
periencia y los jóvenes pueden ve-
nir con ideas nuevas y distintas 
perspectivas”. Señaló, además, que 
en su carrera han sido más los téc-
nicos de experiencia, y coincide con 
Josefina Viafora en que, a priori, ge-
neran más respeto. “Claro que pasa,  
por la experiencia de conocer si-
tuaciones se le tiene un respeto en 

términos de que pueden saber más, 
porque ha conocido 
más cosas y han es-
tado en diferen-
tes escenarios”. 

Guillermo Ji-
ménez fue ju-
gador de vó-
leibol por 
más de una 
década y 
ahora lleva 
más de cinco 
años como en-
trenador. Desde su 
perspectiva, la edad no 
debería sig-
n i f i c a r  
una des-
v e n t a j a  
p a r a  
quien es 
más joven.  

“ C o m o  
j u g a d o r ,  
s i e m p r e  
tuve téc-
n i c o s  
con ex-
perien-
cia, nun-
ca alcancé a tener 
uno que viera como un 
igual por cercanía de 
edad. En ese sentido, en la 
actualidad hay técnicos que 
parten más jóvenes, y no creo 
que la edad sea un factor deter-
minante, sí la preparación que uno 
tenga. Hay entrenadores con expe-
riencia en cuanto a años, pero no se 
preparan, no se van actualizando, 
que es algo muy relevante. Y por 
otra parte, hay técnicos jóvenes, 
que se preparan mucho pero 
les falta la parte de haber 
dirigido muchos equipos. 
Una persona que es joven, y apar-
te de prepararse desde lo teórico, tie-
ne la chance de dirigir pronto, no tie-
ne mucho que envidiarle al más ex-
perimentado”. 

Sobre los prejuicios que puede ha-
ber con una persona más joven, afir-
mó que “estamos en un país lleno de 

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

CADA VEZ APARECEN ENTRENADORES MASCULINOS Y FEMENINOS MÁS JÓVENES

A diferencia de lo que ocurría en épocas pasadas, ahora es común que en varias 
disciplinas se pase de forma muy rápida de la cancha a la banca. Junto con ello, las 
instancias de formación también han evolucionado. Voces de diferentes deportes 
entregaron su visión respecto a ambos perfiles. 

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

¿Experiencia o juventud? El debate 
en torno a la edad de los técnicos
R. Cárcamo y P. Inostroza 
contacto@diarioconcepcion.cl
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prejuicios, y es probable que, al mo-
mento de decidir entre una persona 
con experiencia y alguien más joven, 
se prioriza a quien tiene una trayec-
toria más larga. Es probable que esa 
visión le quite chances a los más jó-
venes de plasmar lo que saben. Pien-
so que no hay edad para la calidad 
profesional”.  

 
Diferencias y semejanzas 

Monserrat Sabag, atleta que aca-
ba de competir con éxito en el Nacio-
nal de Santiago, indicó que “mi expe-
riencia con Jorge Grosser como téc-
nico ha sido espectacular. Lo que 
admiro de él es que, a pesar de sus 
años y de haber logrado muchas co-
sas, sigue teniendo la misma pasión 
por lo que hace. Va donde sea, se 
moja, no le importa si hay truenos o 
relámpagos, siempre está ahí. Y eso 
le da autoridad para exigirte. Aun-
que sea un trote, siempre te pide el 
máximo”. 

Además, añadió que “obviamente 
que también sabe mucho de lo téc-
nico y entiende perfectamente al 
atleta. Todos los que estamos en esto 
sabemos quién es Jorge Grosser, lle-
gó a ser olímpico y es una inspira-
ción. Eso te lo da el recorrido. Siem-
pre intuye qué te puede estar pasan-
do y hay algo que va más allá de qué 
edad tengas y es que el profe te da 
ánimo, te llama, se preocupa por ti. 
En pandemia se preocupa de que tu 
ánimo no decaiga”. 

Josefa Quezada, quien también 
compitió en el Nacional de Atletismo 
y logró excelentes resultados, afirmó 
que “creo que hay cosas que solo te 

tan dar ese salto a los planteles adul-
tos competitivos. Sobre todo en los 
entrenadores de la cantera,  que co-
nocen el medio, el nivel de competen-
cia y los más importante es que tie-
nen sentido de pertenencia y cono-
cimiento de los jugadores”, indicó.  

En el fútbol, Fernando Lazcano 
comentó que “me ha tocado con téc-
nicos de la vieja escuela y de la nue-
va y son muy distintos. Los primeros 
ocupan harto la viveza, son menos 
cuadrados con los esquemas. Nelson 
Acosta jugaba contra Colo Colo y 
metíamos línea de cinco atrás sin 
asco y siempre hacíamos partido. 
Apelan al camarín, a lo emotivo. No 
son de andar midiendo los kilóme-
tros que corriste”. 

En ese sentido, agregó que “los 
técnicos nuevos sí ocupan hartas 
mediciones, datos, videos, GPS. Y lo 
encuentro súper válido. Si sabes dar-
le el uso adecuado, ayuda. Ahora, 
los datos no entran a la cancha, no 
juegan. Me acuerdo de Cavalleri, 
otro de la vieja escuela, que pescaba 
a Mauro Lagos, lo mandaba donde 
un 10 y su función era que ese rival 
no jugara. Nada más. Ahora todo es 
más computarizado, menos espon-
táneo. De los nuevos, me tocó con 
Larcamón y Jaime García. Larca-
món es de mucho dato y le ha ido 
muy bien así. García es joven, pero su 
estilo es vieja escuela. Esa que está 
muriendo un poco porque los que 
gustan del dato y los números los til-
dan mucho de ‘pichanga’”.

las da la experiencia, que no se mi-
den. A mí me entrena el profesor 
Jorge Grosser y es increíble cómo 
siempre sabe qué hacer y cuándo. 
Ahora yo estaba lesionada y él supo 
inmediatamente cuándo ya debía 
moverme, cuándo aumentar la car-
ga. Sabe los tiempos. La experiencia 
le da un ojo especial para saber 
cuándo alguien es bueno o no, para 
decirte ‘tú no deberías correr esta 
prueba, tú estás para esto otro’. Eso 
pasó conmigo, fue él quien se dio 
cuenta que yo era para 1.500”. 

Al respecto, agregó que “los entre-
nadores nuevos tienen métodos más 
modernos, pero no significa que los 
más antiguos no tengan una plani-
ficación. Es fundamental. El profe es 
muy planificado y también maneja 
mucho el tema de las mediciones 
de distintas variantes del cuerpo y 
cómo funciona. Lo mejor es que 
también se da el tiempo de conocer 
a la persona, te genera confianza”. 

Evelyn Bastidas, en el hockey, con-
vive con dos realidades: ser dirigida 
como jugadora en Country Club y 
conducir a varias categorías del Club 
Amanecer. “Los entrenadores expe-
rimentados tienen trayectoria, har-
to conocimiento, pero los jóvenes 
igual son más innovadores tal vez, 
están más actualizados. Las escue-
las de preparación han ido mejo-
rando con el tiempo, entonces hay 
una muy buena formación de los 
técnicos más nuevos. Personalmen-
te, me quedo con los experimenta-
dos, que también han pasado por 
tantas pruebas, experiencias y mo-
mentos”, dijo. 

En esa línea, añadió que “el apren-
dizaje que tienen es súper potente, 
aunque con esto no quiero decir que 
uno no pueda aprender de los que 
están partiendo. Como dije antes, 
la innovación, creatividad y atrever-
se a hacer más cosas es admirable, 
aunque a veces les juega una mala 
pasada el sentirse menos experi-
mentados”.   

Bastidas también destaco que, en 
algunos casos, a los entrenadores 
más nuevos no les resulta fácil asu-
mir en propiedad su cargo. “Hay al-
gunos que, teniendo muchas capa-
cidades, les cuesta creerse el cuen-
to, y tiene que ver también con el 
empoderamiento de los más experi-
mentados. No todos son solidarios 
en ese sentido. En mi caso, yo siem-
pre destaco que tuve muy buenos y 
me entregaron todos sus conoci-
mientos, como Alejandro Wolansky, 
que es mi mentor, y Claudia Arti-
gues en su momento, que fue muy 
solidaria conmigo. Tuve mucha for-
tuna y apoyo cuando comencé. Hoy 
en día, los más experimentados no 
deben sentir una amenaza de los jó-
venes, al contrario. Así, es la única 
forma de crecer en nuestro deporte”. 

Paulino Gárate, jugador de Los 
Troncos, aseguró que es positivo 
darle posibilidades a los más jóve-
nes, especialmente cuando tienen 
nexos profundos e identificación 
con un determinado club.  

“Creo que, en general, en el medio 
falta entregar más oportunidades a 
los entrenadores más jóvenes. Hay al-
gunos que vienen haciendo las cosas 
bien hace bastante tiempo y necesi-

FOTO: CSD CONCEPCIÓN FOTO: CEDIDA FOTO: BASKET UDEC

Ser joven puede ayudar a 
tener más empatía con los 
dirigidos, pero también que 
no exista el mismo respeto, 
de entrada, que con alguien 
de experiencia. 

Un lado bueno y 
otro negativo

Guillermo Jiménez, técnico 
de vóleibol, indicó que “no 
hay una edad que determine 
la excelencia y preparación 
profesional”. 

Sin edad para  
la calidad

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

RENATO RAMOS, CON 42 años, tendrá su primera 
experiencia en equipos adultos en Deportes Concepción. 

EVELYN BASTIDAS aseguró que en el hockey quienes tienen 
más experiencia se empoderan más rápido, por lo general. 

EN 2017, SANTIAGO Gómez fue técnico de Basket UdeC, 
con 26 años. Hoy, es asistente de Cipriano Núñez.
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“
No soy de dar nombres, 
porque en la puerta del 
horno se quema el pan”, 
dijo el DT Renato Ramos 
hace unos días. Junto al 

director deportivo, el “Tiburón” ya 
manejaba una carpeta de posibles 
incorporaciones para Deportes 
Concepción y, así como algunas 
conversaciones no llegaron a buen 
puerto, otras están muy cerca de 
concretarse.  

Darío Melo: el portero será lila y 
se integrará hoy al plantel que entre-
na desde hace unos días en los Cam-
pos Deportivos de Nonguén. El DT 
lo conoce, ya que compartieron ca-
marín en Palestino. 

Ignacio Ibáñez: el ariete de 24 
años ya entrena bajo las órdenes 
del “Tiburón”. Hizo gran parte de su 
carrera en Ñublense, también jugó 
en Everton y defendió a Cobreloa en 
la temporada pasada. 

Kevin Valenzuela: el volante de 
27 años registra un largo paso por 
Santiago Wanderers y defendió la 
camiseta de Ñublense en las últimas 
dos temporadas.  

Gonzalo Mosquera: es lateral 
izquierdo, se formó en Palestino, 
defendió a Barnechea en Segunda 
División y Primera B, al igual que su 
etapa en Rangers de Talca. Tiene 
24 años y su último club fue Iberia, 
donde jugó ocho partidos. 

Ezequiel Luna: sólo los exáme-
nes médicos separan al defensa ex 
Santiago Wanderers de sellar su 
arribo al “León” de Collao. Tiene 34 
años y una gran trayectoria no sólo 
en Chile, sino que pasos por Liga de 
Quito y Tenerife. 

Matías Manríquez: el defensa 
no era uno de los seis jugadores que 
tenía contrato con el club, pero en-
trenó durante la semana con el 
plantel y convenció al “Tiburón”.  

¿Y con quiénes no se logró un 
acuerdo? Deportes Concepción 
buscó reforzarse con los volante 
Bryan Cortés, Luis Pacheco y Bra-
yan Valdivia, además del defensa 
central Alexis Machuca, pero las 
conversaciones no prosperaron. 

 
¿Y el resto? 

Renato Ramos, DT lila, no ocul-
tó que primero quería observar a 
los seis jugadores que continuaban 
con contrato vigente y que recién 
allí definiría el futuro de ellos. Si 
bien aún no hay decisiones toma-
das en un 100%, lo más probable es 
que no todos sigan en el club. Un 
caso que complica, por ejemplo, es 
el de Alex Díaz, quien está suspen-
dido por tres fechas. Benjamín Cru-
ces es otro de los que lucha por 
convencer al “Tiburón” para conti-
nuar este año en Nonguén. Los res-
tantes cuatro son Sebastián Sepúl-
veda, Fabián Ramírez, Matías Lagos 

El “León” afina el arribo  
de sus primeros refuerzos

FOTO: CSD CONCEPCIÓN

Sólo la firma separa a varios jugadores de concretar su llegada a Deportes 
Concepción. Así, Renato Ramos ya va armando el plantel de cara a la próxima 
temporada en Segunda División. 

que no seguirá, es el delantero Daúd 
Gazale. Jason Silva tampoco estuvo 
en los planes y no reforzará al club 
en 2021.  

 Así, Deportes Concepción ya va 
sumando nombres y armando el 
plantel para la temporada. En caso 
que todos los nombres destacados 
anteriormente se concreten, a los li-
las sólo les quedarán dos cupos de 
jugador por sobre los 26 años. Melo 
Valenzuela, Vargas y Luna estarían, 
restando por arribar un volante y 
otro jugador en posición por definir. 

 
Postergado 

Aún no se oficializa el fixture de 
la Segunda División y, si bien el 22 de 
mayo arrancaría el campeonato, 
Deportes Concepción debutaría 
una fecha después. ¿Por qué? Tras 
haber arrancado más tarde por el 
bullado caso de Deportes Vallenar.

y Brian Fuentes. 
 

Descartados 
Carlos Salom y David Llanos no 

fueron nunca opciones para el club 
y no estaban tampoco en los planes 
de Renato Ramos. Así, ninguno será 
refuerzo del “León”. A quien hace 
unos días también se le comunicó 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

29/05
sería el estreno lila en 
Segunda División, 
ante un rival aún por 
definir.

De aquello depende la 
oficialización de los posibles 
nuevos refuerzos del “León” 
de Collao.

Restan exámenes 
y la firma 
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LILAS SUMARÁN NUEVAS INCORPORACIONES

EZEQUIEL LUNA ya tiene acuerdo con el club y sería el gran refuerzo lila 
para la temporada.
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DESTACADA A NIVEL ADESUP

N
o comenzó tan chica 
como otros talentos 
de Adesup, pero una 
vez que el básquetbol 
y Rocío Escobar se 

juntaron, no se volvieron a separar. 
Y no era fácil. “Soy de Tirúa y no 

hay mucha actividad deportiva ni 
básquetbol. Partí cuando iba como 
en octavo básico, mi hermana me 
invitó y fue entretenido, después la 
profe me siguió invitando y seguí 
yendo a jugar. En ese tiempo iba en 
el Liceo Gabriela Mistral”, recuerda 
Rocío. 

De ahí, jamás se detuvo. “Altiro me 
gustó el básquet, participé de pro-
vinciales, comunales y regionales. 
Fue una etapa súper linda. Me 
acuerdo que viajábamos a Lebu, 
Conce y lo pasábamos muy bien 
con mi grupo de compañeras. Por 
mi colegio participaba en los juegos 
del IND, aunque nunca fui más allá 
ni estuve en algún club o algo. Como 
vivía en Tirúa, me costaba mucho 
viajar a Cañete o salir a otro lugar, 
no era fácil”, agrega Rocío. 

Realmente la pasión por practicar 
deporte debía ser grande como para 
esforzarse entrenando, viajando y 
dedicándole tanto tiempo a jugar 
básquetbol. “Realmente me gusta-
ba y lo disfrutaba mucho, era mi 
distracción. Viajar, ir al colegio, en-
trenar y devolverme a mi pueblito. 
De Tirúa a Cañete es como una hora 
aprox. en buses rurales y todo. Era 
media complicada la vuelta, sobre 
todo después del entrenamiento”, 
agrega la estudiante de ingeniería 
comercial en la U. del Bio-Bío. 

 
Doble esfuerzo  

Rocío entró a la universidad en 
2017 y más allá de los certámenes y 
trabajos que debía realizar, no dejó 
de lado su deporte favorito, e inclu-
so sumó otro. “Por iniciativa mía de 
inmediato me inscribí en básquet y  
empecé a jugar en la selección de la 
“U”, aunque también un tiempo 
después entré a hándbol. Siempre 
me mentalicé en seguir jugando y 
entrenando. Soy alero derecho, me 
gusta anotar y defender. Dentro de 
mi equipo soy de las que suele correr 
para defender con harto esfuerzo”,  

¿Cómo se las arregló para jugar y 
entrenar al mismo tiempo en ambas 
disciplinas y a la vez no descuidar 
los estudios? “Siempre hice los dos 
deportes y me ha costado detener-
me a ver cuál me gusta más. En el 
colegio coincidían los entrenamien-
tos a veces, tenía que ir de aquí para 
allá y todo”, comentó, añadiendo al 
respecto que “Era complicado ha-
cerse el tiempo a veces, pero estaba 
acostumbrada y debía hacerlo. El 
deporte era una forma de distraer-
me también, porque estaba sola 

La estudiante de ingeniería comercial de la Universidad del Bío-Bío, repasa su 
etapa deportiva escolar y sus últimos años ligada al básquetbol y hándbol.  
“Más allá de lo competitivo, el deporte sirve para fortalecer lazos”, aseguró.  
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nesiología en la U. Andrés Bello, 
pero salió el año antepasado”. 

Sus mayores alegrías las tiene en 
el básquetbol, porque el hándbol 
en su universidad partió recién en 
2019. “Nos ha ido bien en Adesup, 
siempre tercer lugar, segundas o 
bien arriba peleando. En general es 
difícil competir contra la UdeC, van 
siempre primeras. En lo que llevo, 
una vez peleamos para clasificar a 
un Nacional, pero no lo logramos. 
En hándbol la rama es nueva y nos 
falta para estar arriba, pero todas las 
niñas son súper comprometidas”, 
asegura Rocío, quien con 22 años ya 
está cerca de cerrar años exitosos a 
nivel universitario. 

 
Dura adaptación 

Rocío es una de las estudiantes-
deportistas que han sufrido con los 
obstáculos que hay para practicar 
deporte en medio de la pandemia. 
“Ha sido súper complicado porque 
regresé a mi pueblo y ni siquiera es 
como que haya instancias para ha-
cer deporte. A veces salía a trotar o 
entrenaba en línea, pero es compli-
cado perder o cambiar la rutina 
completamente. El encierro enreda 
todo. Fue de un día para otro que se 
acabó todo entre el estallido social 
y la pandemia, nadie nunca pensó 
que algo así podía pasar. Creo que 
tristemente ya no alcancé a jugar 
más por Adesup ... pero nada que 
hacer”, agrega con resignación. 

Finalmente, la estudiante de la 
UBB sentenció que “mi conclusión 
es que el deporte sirve para dis-
traerse, trabajar en equipo, fortale-
cer lazos y amistad. Eso deja mucho 
más que la competitividad. Por ese 
lado lo veo yo. Me gusta practicar 
deporte y por mí los jugaría todos, 
pero quizás no se me ha dado la 
oportunidad. Es súper relevante 
practicar en la U y el hecho de dejar 
una hora para entrenar, ya te distrae 
mucho. En mi caso, desde chica he 
estado haciendo algo casi todos los 
días”. 

con mi hermana en Concepción y 
ya era parte de la rutina”. 

Y como la vida da vueltas, María 
José, su misma hermana que desde 
pequeña la llevó a jugar al colegio, 

en un momento fue su rival a nivel 
universitario. “Fue chistoso, justo 
me tocó marcarla y lo pasamos 
bien. Pero discutimos y me costó, 
porque era mayor. Ella estudiaba ki-
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E
ntre las discipli-
nas que forman 
parte de Adesup, 
una de las que ha 
obtenido mejores 

resultados, sobre todo en 
instancias nacionales, es el 
vóleibol. De la mano de la 
UdeC y la Ucsc, la Región ha 
tenido grandes logros a nivel 
país, consiguiendo títulos y 
siendo permanentemente 
animadores de las instan-
cias finales de estas compe-
tencias. Un desarrollo que, 
lógicamente, está detenido 
desde fines de la temporada 

A lo largo de la historia de Adesup, dos 
casas de estudio han dominado la 
disciplina: la UdeC y la Ucsc. Por ello, se 
piensa que para que exista un mayor 
crecimiento a futuro sería bueno crear 
divisiones, de acuerdo al nivel competitivo 
de los protagonistas.  

FOTO: ADESUP

Luis Alberto Parada Salinas 
Académico de Pedagogía en Educación Física 
Universidad San Sebastián

Existe un creciente interés por 
las condiciones y variables que in-
fluyen en el ejercicio físico y rendi-
miento deportivo ya sea practica-
do de manera recreativa o depor-
tiva. Entre los temas emergentes 
están la nutrición y la práctica del 
ejercicio físico, en particular el de-
sarrollo de éste en condiciones de 
ayuno. ¿Es factible realizar ejerci-
cio en condiciones de ayuno? 
¿Ofrece esta práctica condiciones 
favorables distintas en compara-
ción a otras situaciones metabóli-
cas o energéticas? ¿Se recomienda 
a todos? 

Estableciendo las diferencias 
entre ayuno agudo y crónico, se-
gún varíe éste entre horas y días, 
se entiende en términos generales 
como la supresión total o parcial 
de ingesta alimenticia. Existen 
eventos fisiológico-normales que 
ocurren luego del periodo post-in-
gesta que se ven modificados 
cuando esta supresión se prolon-
ga por 10 horas y más. En general, 
nuestras reservas energéticas nos 
permitirían desarrollar activida-
des físicas por horas más luego 
de la ingesta alimentaria.  

Si estas horas de ayuno se ex-
tienden por muchas horas o por 
días, aparecen procesos metabóli-
cos distintos que pueden ser per-
cibidos como los efectos indesea-
dos del ayuno tales como cefalea, 
sensación de debilidad, disminu-
ción del rendimiento físico asocia-
dos a cambios como disminución 
de la glicemia, baja del metabolis-
mo, etc.  

Es indudable que el ayuno pro-

duce estrés a nuestro organismo y, 
sumado a la práctica del ejercicio, 
se genera una doble carga metabó-
lica. No obstante, nuestro orga-
nismo se adapta y genera las mo-
dificaciones necesarias ante estas 
cargas cuando son bien reguladas 
en lo que podríamos denominar 
un entrenamiento metabólico. No 
es extraño entonces que el entre-
namiento deportivo se relacione 
hoy con distintos tipos de dieta 
como las intermitentes, tan de 
moda hoy. Si bien es cierto, ayuno 
y ejercicio son compatibles bajo al-
gunas condiciones controladas y 
conociendo las modificaciones 
que se demandan sobre nuestro 
organismo, este tipo particular de 
entrenamiento debe ser asesorado 
por expertos del área deportiva y 
la nutrición, de manera de obtener 
los beneficios propios de éste 
como mejora del rendimiento de-
portivo y del funcionamiento de 
nuestros sistemas energéticos. 
Siempre será importante deter-
minar variables como el tipo de de-
porte, la intensidad del entrena-
miento, la hora del día y condicio-
nes generales de la práctica 
deportiva, etc. Se deben coordi-
nar cuidadosamente las activida-
des diarias y de actividad física 
con las horas de ayuno intermiten-
te de manera de obtener el mejor 
beneficio y rendimiento.  

La combinación de ayuno y en-
trenamiento deportivo puede re-
portar beneficios en el rendimien-
to de un atleta, pero no puede ser 
recomendada indistintamente 
para todas las personas, niños, em-
barazadas, adolescentes, etc. La 
invitación a informarse queda 
planteada.

ANÁLISIS HISTÓRICO Y PROYECCIONES DE LA DISCIPLINA

Ejercicio físico y ayuno
2019.  

Quien conoce bien la his-
toria de este deporte a nivel 
universitario es Guillermo 
Jiménez. Jugador por una 

década de la Ucsc, luego fue 
técnico del equipo femenino 
de esta casa de estudios y 
también fue entrenador por 
tres años de la rama univer-

Ricardo Carcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

El desarrollo del 
vóleibol en el ámbito 
universitario
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ReportajeTD sitaria en la UdeC. “Muchos 
años atrás se jugaba otra 
competencia, Unisur, con 
universidades desde Talca a 
Osorno. Cuando me tocó ju-
gar esta competencia como 
jugador, en cuanto a nivel, 
no era muy buena. Siento 
que, en ese sentido, y algo 
que se mantiene hasta hoy, 
la pelea es entre la UdeC y la 
Ucsc. El resto de los equipos 
tenía un nivel, deportiva-
mente hablando, un poco 
más bajo, y por ello pensé 
que en algún momento se 
iban a hacer divisiones. Ha 
sido el paso que le ha falta-
do dar a la competencia”, 
dijo.  

En ese sentido, añadió 
que “muchas veces se da-
ban partidos con niveles 
técnicos y físicos, cantidad 
de jugadores, muy desigua-
les, había disparidad entre 
algunos equipos. Entonces, 
falta que se dé un salto para 
que la competencia sea 
más atractiva para los pro-
pios jugadores, técnicos y 
para el público, que sea más 
espectáculo. Igual es un tor-
neo que funciona. Siempre 
se cumple con el calenda-
rio, a menos que haya inte-
rrupciones por paros u 
otros motivos, se premia-
ba a los mejores a fin de 
temporada”. 

Graciela Delgado jugó 
por la UdeC a nivel Fenaude 
y por la Ucsc en otras ins-
tancias del ámbito universi-
tario. “En cuanto al nivel de 
la competencia en mis años 
en la universidad estaba 
bueno. Sobre la cantidad de 
alumnas, había varias juga-
doras de buen nivel en las 
diferentes casas de estudio, 
lo que hacía más entreteni-
do los encuentros. El núme-
ro de partidos también me 
parecía adecuado, pues 
eran seis equipos en ese mo-
mento y se jugaba todos 
contra todos, ida y vuelta, y 
luego había un cuadrangu-
lar final”. 

 
Remachando para el país 

De las actuaciones en na-
cionales, Guillermo Jiménez 
recordó que “tanto la Ucsc 
como la UdeC, en damas y 
varones, han cumplido bue-
nas actuaciones en los na-
cionales. Uno de los cuatro 
equipos (planteles femeni-
nos y masculinos de ambas 
casas de estudio) siempre se 
metía en semifinales y en fi-
nales. Incluso, la Ucsc fue 
campeón nacional un par 
de veces. Se representó muy 

general, las universidades 
siempre se nutren de bue-
nos jugadores, de los cole-
gios y los clubes, hay buen 
nivel. La tarea es de las casas 
de estudios de motivarlos y 
que muchas veces no com-
piten, por temas de estudio, 
pierden el interés. Sería bue-
no generar un proceso de 
captación para que se man-
tengan jugando, darles un 
cierto apoyo. No necesaria-
mente becas, pero sí algún 
beneficio, programas de en-
trenamiento competencia 
que sean atractivos”. 

Por su parte, Delgado ase-
guró que “pienso que siem-
pre se pueden ir haciendo 
ajustes en la medida de lo 
que haya, pero en general la 
competencia está bien. Lo 
ideal es que las universida-
des fueran más competiti-
vas para que suba el nivel, 
pensando en lo regional. 
Ahora, a nivel nacional, por 
lo general el nivel de los tor-
neos es alta, y además se tra-
ta de una instancia única en 
el año, donde estaba los me-
jores equipos del país. Ahí 
también, en muchas ocasio-
nes, se ve la desigualdad re-
gional,  porque Chile es un 
país centralizado”.  

FOTO: ADESUP

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

bien al voley regional”. 
Al respecto, Graciela Del-

gado añadió que “siempre 
nuestra Región estuvo den-
tro de los 8 mejores equipos, 
con la UdeC y Ucsc, incluso 
dentro de los semifinalistas 
en algunas oportunidades”.  

 
Mirada a futuro 

Por la situación sanitaria, 
es muy complicado que el 
deporte universitario vuel-
va a disputarse en un corto 
plazo. Pero más allá de eso, 
tanto Jiménez como Delga-
do entregaron sus impre-
siones respecto a qué se po-
dría hacer para mejorar el 
vóleibol universitario a ni-
vel regional.  

“Me da la sensación que a 
uno se le hace más atractivo 
jugar partidos de nivel más 
parejo, en mi visión de exju-
gador y actual entrenador. 
Creo que la motivación es 
distinta cuando un partido 
es parejo en capacidades y 
en desarrollo. Que un equi-
po te exija da un plus dife-
rente a la competencia, sir-
ve para ir creciendo, pues si 
dos elencos son muy supe-
riores al resto cuando los en-
frentas no se genera un de-
sarrollo adecuado, más allá 
del aprendizaje”, aseguró 
“Memo”. 

Además, indicó que “en 
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Nelson / Cleto / Marcelino

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Freire 707

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Valdivia 149 local 39

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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